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从大连到济南，再从济南到青岛
和南京，在广州梅州和沈阳呆了几年
之后，秦升在2016年成为上海申花的
一员，并且成为申花队获得2017赛季
足协杯冠军的“关键先生”之一。2018
赛季中期，秦升被租借到了当时的大
连一方队，并且在那里效力了一个半
赛季，在今年1月份重返申花———虽然
没有像少年“派”那样漂流在海上，但
是从秦升踢球的“轨迹”一直没有离开
过中国东部的海岸线来看，作为一名
“非典型”的申花球员，他这些年的经
历，也绝对算得上是“奇幻”了。
对申花队中的那些1999和2000年

龄段的年轻球员来讲，秦升更像是一
个“传说”中的名字。
2018年夏天，下决心要实现队伍年

轻化的申花俱乐部，将朱辰杰、蒋圣龙
和周俊辰、徐皓阳等一班年轻小将调入
一线队，在此之前，这些不到20岁的“生
瓜蛋子”，甚至连乙级联赛的职业比赛
经历都不曾有过，而作为之前两个赛季
申花队的主力后腰，秦升在那个时候已
经淡出了球队的常规阵容，有时甚至连
18人名单都无法进入，当年7月份在海
口的集训当中，跟随一线队训练的这些
年轻队员，自然也都没有了跟已经被租

借去了大连一方队的秦升“并肩作战”
的机会。“刚到康桥基地的时候，我们
跟一线队不在一起训练，有时候路过
他们的训练场地，也会在队员里面
找，这个是莫雷诺，那个是瓜林，这个
是王 ，那个是秦升，大家都挺兴奋
的，说以后如果能跟他们一起踢球会
怎么样怎么样。”谈起对秦升的印象，
一名小将笑言就是两个字：恶人。“这
个可真不能怪我啊，因为那会儿还不
认识升哥，当时报纸电视都这么说，我
们跟他也没有打过交道，肯定是外面
怎么说我们就怎么以为啊。不过当时
我们私下聊起来，也都一致认为，升哥
的球踢得也真是好，感觉他状态好的
话，在场上的作用应该不比外援小。”
此后的一年半时间里，这些申花

小将对于秦升的了解，依然只能来自
于中超赛场的短暂碰撞，而直到这次
他转会加盟申花，从海口到迪拜的不
断“亲密接触”，也终于让他们对被贴
着“教授”、“翻译”、“将军”和“恶人”这
些不同标签的秦升，有了属于自己的
了解和认识。“训练和比赛的时候，升
哥的气场相当足，经验什么的就更不
用说了，到了场外，感觉他也挺和气
的，跟我们这些小的也都挺合得来，挺
喜欢跟我们聊上几句，反正跟‘恶人’
这两个字肯定是不搭边的。”

秦升：我还有梦，热血依旧

廉颇老矣，尚能饭否？
这是重回申花之后的秦升，必须

要亲手拉直的一个问号。
从没有跟随大连人队前往西班牙

冬训，到与申花队在海口会合的这段
“空窗期”内，秦升一直都保持着训练
状态，作为一名“30+”的老将，他当然
清楚自己的身体状况，也知道自己该
练的是什么，这也是他能从一开始就
基本跟上申花队训练节奏的主要原
因。

至少从前段时间的训练来看，崔
康熙对秦升的情况是满意的，而且在
韩国老帅看来，申花队在中场后腰的
位置上，在未来亚冠、中超和足协杯
可能要三线作战的情况下，肯定需要
一名能够起到攻防转换核心作用的

“节拍器”。
2019下半赛季，在崔康熙接手申

花之后，在中场中路人员搭配的问题
上，可谓是做足了文章，在钱杰给、孙
世林、彭欣力、蒋圣龙和王永珀这些
队员之间进行过不同的“排列组合”，
甚至还让莫雷诺从前场回撤，客串过
防守型后腰，但一直没能达到他期待
的效果，这也是崔康熙从一开始就坚
持引进秦升的主要原因，一方面，他
对秦升的能力和特点知根知底，用起
来顺手；另一方面，秦升在申花队效
力过，跟莫雷诺和曹 定这些老申花
不需要太多的时间进行磨合，可以
“即插即用”，对原本要在2月份参加
亚冠小组赛的申花而言，这一点也是
最关键的。

二度加盟申花，外界对于自己的
怀疑甚至质疑，秦升心知肚明，而他也
已经做好了竞争上岗、再次证明自己
的准备，而兜兜转转又回到了上海滩，
在秦升看来，这也正是他跟申花以及
上海这座城市的缘分。“这个冬天，老
队员的日子不好过，我知道有人质疑
我们，这么大年纪还能找回巅峰的状
态吗？我从未怀疑过自己，我还有梦想
和热血。足球是靠实力说话的，年龄从
来不是问题，有句老话说，是骡子是马
拉出来遛遛，老兵行不行，咱们场上
见！⋯⋯我回来了，我愿意跟蓝血人一
道，为上海申花重塑辉煌尽一分力
⋯⋯我是一名职业球员，只要站在球
场，我就会热血沸腾，我相信老兵不
死，2020看我的！”

古希腊哲学家赫拉克利特说，人不能两次踏进同一条河流，

而他另外一句被传遍全世界的名言是“太阳每天都是新的”。

2020年1月24日，对已经到了海口跟随申花队训练了几天的

秦升来讲，太阳当然是新的，而随着申花官网《秦升回归加盟上

海绿地申花足球俱乐部》消息的推送，离开了一个半赛季的他，

重新坐回到了申花这艘船上———尽管下面已经不是秦升熟悉的

那条河流，现在的申花，也已经不是两年前的那支申花，但是当

他掏出那张带着尚未褪色的蓝色记忆的“船票”时，依然得到了

申花球迷“欢迎登船，欢迎回家”的祝福。

如果以获得的冠军次数来评价球
员成就大小的话，秦升在申花拿到的
足协杯冠军，显然不能跟在广州恒大
时举起过的中超和亚冠冠军相提并
论，但是就连秦升自己也承认，对于申
花，他有着一种不同于其他球队的感
情，用他的话说就是“也许是因为球迷
对我的认同感吧⋯⋯”

2020年的头一个月，秦升和赵明
剑成了一些大连球迷眼中的“叛徒”，
因为他们没有在俱乐部的2019赛季工
资奖金确认表上签字，而按照中国足
协的相关规定，如果俱乐部无法通过
财务审核这一关，最严重的后果，就是
取消参加下一赛季中超联赛的资格，
习惯了“大局为重”的球迷，自然不希
望因为这样的一份确认表，影响到整
个球队的前景。
在广州恒大踢球的时候，即便是

面对里皮这样获得过世界杯冠军的意
大利铁腕主帅，一直相信凡事扛不过
一个“理”字的秦升，也不惜以被下放

预备队的代价，坚守着他给自己画下
的那条底线。尽管这种有些“拧”的性
格让他在职业球员生涯当中吃到过不
少苦头，一直没能达到外界认为他可
以达到的“高度”，但秦升并不觉得自
己有什么不对的。2019赛季中期，执教
大连一方的韩国主帅崔康熙下课，送
别的最后一刻，秦升抱着崔康熙痛哭
流涕，虽然他的心里也清楚，这样的
“表白”，很有可能会让球队有些人感
觉不舒服，但一向“走心”的他，并没有
什么好顾忌的，“因为我就觉得他（崔
康熙）是一个好教练”。

跟下半年淡出主力阵容的赵明剑
不同，一直到2019赛季最后阶段，秦升
都是大连一方队的场上队长，但是因为
一些场内场外的因素，让他踢起球来总
是不像之前那么自在，但至少在那个时
候，换一个环境踢球的念头并不强烈，
直到后来引发争议的那张工资奖金确
认表。按照秦升身边朋友的说法，如果
向他伸出橄榄枝的不是申花俱乐部，不

是崔康熙，或许他也不会那么快就做出
离开大连的决定：“其实他（秦升）很清
楚，这次回申花，跟四年前他第一次加
盟申花肯定不一样，因为上次大家对他
更多的是期待，而这回更多的是质疑，
他要承受的压力更大，但因为找他的是
申花，他也看过一些球迷对他回来这件
事的看法，觉得大家对他还是非常认可
的，然后也没怎么多谈就定下来了，所
以怎么说呢，他这次回来得有点意外，
但也不意外。”

农历大年三十那天下午，在确定
转会回到申花之后，秦升用微博上的
一段文字，为自己在大连一方（现在为
大连人）队的生涯画上了一个句号。
“我曾经无数次地幻想过身穿大连队
的球衣结束自己的职业生涯，作为足
球城大连的孩子，我很幸运能够成为
大连队的一员。过去的两个赛季很美
妙，2018年的保级战，5万多名球迷荣
辱与共的画面，那会是我生命中最珍
贵的回忆之一。”

“升哥”气场依然强大

“站上球场，我就会热血沸腾”

“我就觉得崔康熙是一个好教练”

2017年，秦升随申花捧起足协杯冠军奖杯 本版摄影 本报记者 陈嘉明


